

*Diplomatura de Estudio*

# MOVILIDAD HUMANA Y DERECHOS HUMANOS EN AMÉRICA LATINA

🕒 **Inicio:** 13 de setiembre

📅 **Fechas de las sesiones:** Días miércoles y sábados a partir del 13 de setiembre de 2023 hasta el 21 de febrero de 2024

🕒 **Horario:** 19:00 a 22:00 horas (miércoles) y 09:00 a 12:00 horas (sábados)

🕒 **Duración:** 120 horas

🎧 **Modalidad:** Virtual sincrónica y asincrónica



ESCUELA DE  
**DERECHO**  
**PUCP**



La presente Diplomatura de Estudio forma parte del Proyecto “Repensando la migración desde la frontera de Venezuela”(REMOVE), que tiene como objetivo desarrollar una oferta formativa intercultural e incluyente en materia de movilidad humana.



Asimismo, este proyecto cuenta con el aval del Programa Erasmus+ de la Unión Europea y 11 universidades socias:



SciencesPo



## *Presentación:*

En la última década diversos países de Latinoamérica han venido experimentando cambios significativos en sus flujos migratorios, convirtiéndose en receptores de un promedio de tres millones de personas de origen venezolano. La respuesta a este fenómeno desde la legislación, las políticas públicas y las prácticas sociales ha sido difusa en la región. Ésta se ha caracterizado por la emisión de reglas de carácter coyuntural y políticas a corto plazo que no han abordado las complejidades de este proceso.

El importante número de personas que se encuentran de tránsito o se han asentado en estos países, incluido el Perú, ha dado lugar a un cambio de las dinámicas sociales a nivel local, departamental, nacional y regional. En vista de las limitaciones institucionales y gubernamentales para responder a estos cambios, otros actores como las agencias de Naciones Unidas, la cooperación internacional y la sociedad civil han sumado esfuerzos en diferentes niveles para generar mejores condiciones de atención a esta población y promover su integración en el lugar de asentamiento. El fenómeno migratorio se ha convertido en una realidad con la capacidad de influir, más allá de la coyuntura, sobre el quehacer institucional de nuestros países.

Por esta razón, la presente Diplomatura de Estudio se propone crear un espacio de aprendizaje y reflexión con un importante componente interdisciplinario que permita entender las causas del proceso, sus formas más relevantes de expresión, así como las distintas respuestas de las instituciones públicas y actores relevantes. Es una aproximación jurídica local que no pierde de vista el escenario internacional, latinoamericano y los aportes de las ciencias sociales, todo ello asentado desde el Derecho internacional de los derechos humanos. Este programa tendrá un importante énfasis en los desarrollos en materia de Derecho Internacional y en políticas públicas en materia de movilidad humana. Para ello, habrá una revisión importante de los diversos instrumentos internacionales tanto en el ámbito internacional como en el interamericano y europeo en materia de derechos humanos. Asimismo, habrá una importante reflexión sobre la naturaleza y etapas en los procesos de políticas públicas y las experiencias de intervenciones y decisiones públicas en el Perú y América Latina en materia de movilidad humana.

**Deseo inscribirme**



## *Información general:*

- **Fechas de las sesiones:** Días miércoles y sábados a partir del 13 de setiembre de 2023 hasta el 21 de febrero de 2024
- **Duración:** 120 horas
- **Horario:** 19:00 a 22:00 hrs (miércoles) y 09:00 a 12:00 hrs (sábados)
- **Modalidad:** Virtual sincrónica y asincrónica\*

\* Esta Diplomatura de Estudio contempla que por lo menos habrá una sesión sincrónica por semana, en cualquiera de las dos fechas asignadas (miércoles o sábado)

## *Dirigido a:*

- Profesionales que se desempeñen en el ámbito de materia migratoria y movilidad humana.
- Profesionales de Derecho u otras especialidades que se desempeñen en la materia en el espacio académico o de activismo.
- Bachilleres, egresados(as) y estudiantes que tengan interés en la materia.

## *Competencias:*

### **Genéricas:**

1. Pensamiento Crítico: Evalúa situaciones y hechos, desde diversos puntos de vista, considerando las evidencias para analizar la solidez de la información y deducir, a partir de este proceso, consecuencias en base a un juicio reflexivo
2. Investigación, Creación e Innovación: Emplea métodos de investigación acordes con su objeto de estudio y presenta formalmente sus resultados. Propone de manera creativa ideas o soluciones innovadoras a problemas.

### **Específicas:**

1. Comprende la realidad nacional y regional relativa a procesos migratorios, a través de una aproximación conceptual y contextual que permita una reflexión crítica de este fenómeno, en clave interdisciplinaria.
2. Maneja los diversos instrumentos, pronunciamientos y decisiones internacionales en materia migratoria, especialmente aquellas del sistema interamericano y europeo de derechos humanos.
3. Maneja las herramientas básicas en temas de agenda, diseño, implementación y evaluación de políticas públicas y programas en materia migratoria.
4. Comprende los enfoques y regulación jurídica sectorial en materia migratoria, servicios públicos y población en situación de vulnerabilidad, así como reflexionar críticamente sobre las distintas respuestas jurídicas y políticas en estos campos.

## *Malla curricular*

<b>Unidades formativas (módulos):</b>	<b>Horas:</b>
<b>1. Migración como Fenómeno Social y Proceso Histórico</b> Docente: Areli Valencia Vargas Fechas: 13, 16, 20 y 23 de setiembre de 2023	12
<b>2. Derecho Internacional, Derechos Humanos y Movilidad Humana</b> Docente: Patricio Rubio Correa Fechas: 27 y 30 de setiembre y 04, 07 y 11 de octubre de 2023	15
<b>3. Movilidad Humana, Crisis Políticas y Sistemas Económicos en América Latina</b> Docente: Enrique Sotomayor Trelles Fechas: 14, 18, 21 y 25 de octubre de 2023	12
<b>4. Políticas Públicas y Movilidad Humana</b> Docente: Noam López Villanes Fechas: 28 de octubre y 01, 04, 08, 11 y 15 de noviembre de 2023	18
<b>5. Ética Global, Constitucionalismo y Movilidad Humana</b> Docente: Gorki Gonzáles Mantilla Fechas: 18, 22, 25 y 29 de noviembre de 2023	12
<b>6. Enfoques Diferenciales de la Migración y Situación de Grupos en Situación de Vulnerabilidad</b> Docente: Pamela Smith Castro Fechas: 02, 06, 09 y 13 de diciembre de 2023	12
<b>7. Riesgos Asociados a la Migración y Formas Contemporáneas de Esclavitud</b> Docente: Chiara Marinelli Fechas: 10, 13, 17, 20 y 24 de enero de 2024	15
<b>8. Migración Laboral y Derecho del Trabajo</b> Docente: Álvaro Vidal Bermúdez Fechas: 27 y 31 de enero y 03 y 07 de febrero de 2024	12
<b>9. Política, Derecho Sanitario y Movilidad Humana</b> Docente: Leandro Cornejo Amoretti Fechas: 10, 14, 17 y 21 de febrero de 2024	12
<b>Total:</b>	<b>120</b>

# *Sumilla de las Unidades Formativas*

## **1. Migración como Fenómeno Social y Proceso Histórico:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica y estará enfocado en analizar las causas de los procesos migratorios y reflexionar sobre sus consecuencias a nivel individual y colectivo en clave de derechos y desarrollo humano. Los procesos migratorios suelen ser impulsados por cambios contextuales en los espacios de origen; y a su vez, impulsan profundas transformaciones estructurales en los espacios de recepción, cuyas implicancias deben estudiarse de manera exhaustiva para entender las afectaciones sistémicas a derechos que suelen generar debido a las percepciones negativas contra el individuo o grupo migrante. El módulo hará particular énfasis en el caso de la población venezolana radicando en el Perú, para identificar cómo se configura la vulnerabilidad y perpetua la violación de derechos en este grupo humano, manifestándose en prácticas discriminatorias, explotación laboral o esclavitud moderna, trata de personas, entre otras, evidenciando que los impactos de la migración no son neutrales al género. El módulo concluye ofreciendo reflexiones sobre la necesidad de impulsar respuestas/soluciones sistémicas a complejos problemas estructurales como el que aborda este curso. Este módulo busca desarrollar la competencia de pensamiento crítico.

## **2. Derecho Internacional, Derechos Humanos y Movilidad Humana:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica. Considera a la migración es un fenómeno que en los últimos veinte años se ha convertido en uno de los temas más importantes en materia de derechos humanos, siendo en la actualidad un punto de alta importancia en las agendas de los países de la región y un fenómeno que plantea numerosos desafíos a los Gobiernos de nuestros países. En tal sentido, el módulo de Derecho internacional, derechos humanos y movilidad humana estará enfocado en abordar los desarrollos que se han venido produciendo, tanto en el ámbito universal (instrumentos internacionales, resoluciones, dictámenes y directrices) como en el ámbito interamericano y europeo (principios, opiniones consultivas y jurisprudencia). Se desarrollará también las instituciones jurídicas universal y regional de refugiados y asilados políticos respectivamente, así como los desarrollos nacionales para su implementación en el ámbito interno. Este módulo busca desarrollar la competencia de investigación, creación e innovación.

## **3. Movilidad Humana, Crisis Políticas y Sistemas Económicos en América Latina:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica. Estudia los procesos migratorios responden a una serie de variables complejas de corte político, social y económico. Tradicionalmente se desencadenan ante contextos de escaladas de violencia social, persecución política o agudas crisis económicas. Estas variantes de violencia sistémica requieren de una explicación articuladora que vuelva la mirada a las ciencias sociales y a escenarios regionales. Es por ello que en el presente módulo analizaremos la génesis y desarrollo de los procesos migratorios en América Latina tomando como punto de partida los procesos de liberalización vividos en varios países de la región durante la década de 1990. A estos le siguieron diversas derivas de izquierda y de tendencia autoritaria que, en conjunto, explican el actual escenario migratorio. Este módulo busca desarrollar la competencia de pensamiento crítico.

#### **4. Políticas Públicas y Movilidad Humana:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica y se enfoca en las políticas públicas de migración en América Latina y sus desafíos. A lo largo de los temas se examinarán las estrategias y enfoques utilizados por diferentes países de la región para regular la migración y se presentarán casos de estudio que permitan conocer en profundidad cómo se han implementado estas políticas en diferentes contextos. Se abordarán los desafíos de los Estados frente a la migración y cómo promover la gobernanza y la participación ciudadana en la formulación e implementación de políticas sobre migración. Se discutirán estrategias y herramientas para mejorar la coordinación entre los diferentes actores y niveles de gobierno y para involucrar a la sociedad civil en el proceso de toma de decisiones. El curso cuenta con un enfoque teórico y práctico, con el objetivo de proporcionar a los participantes las herramientas necesarias para analizar políticas públicas de migración. Se utilizarán metodologías como exposiciones, debates, trabajos en grupo y estudios de caso para fomentar la participación y el aprendizaje activo de los participantes. Este módulo busca desarrollar la competencia de investigación, creación e innovación.

#### **5. Ética Global, Constitucionalismo y Movilidad Humana:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica. Considera a la movilidad humana es un fenómeno tan antiguo como la historia de la humanidad. La propia idea de civilización, en sus distintas manifestaciones en el tiempo, ha recibido la influencia que la movilidad humana traía consigo. Sin embargo, este proceso, imparable en el mundo contemporáneo, debe hacer frente a la hegemonía aún vigente de las tesis del Estado-nación. A través de la prioridad de las fronteras como estructuras geopolíticas, esta visión se sobrepone a los derechos y se transforma en formas específicas -y muchas veces arbitrarias- de control sobre los migrantes. En este curso se busca discutir las bases teóricas de este orden migratorio alejado de la justicia, desprovisto de un compromiso esencial con los derechos y, por lo tanto, carente de una perspectiva ética desde la igualdad, principio sumamente importante para evaluar la toma de decisiones y políticas públicas en materia migratoria contemporáneas en Perú y América Latina. Este módulo busca desarrollar la competencia de pensamiento crítico.

#### **6. Enfoques Diferenciales de la Migración y Situación de Grupos en Situación de Vulnerabilidad:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica. En el contexto de la movilidad humana, se ponen en evidencia, diferentes situaciones que exponen la precariedad social y jurídica en la que se encuentran las personas en tránsito; dado que operan en su contra los diferentes estándares y la ausencia de reconocimiento de prerrogativas en comparación con personas no-migrantes. Las personas migrantes son portadoras de diversas identidades que modelan de forma particular sus experiencias en los procesos de movilidad; enfrentándose a otras formas complejas de discriminación basadas en su género, edad, discapacidad, condición económica, etc. Este curso pretende analizar los retos que presenta el derecho y la política pública en materia migratoria para población vulnerable para dar una respuesta respetuosa de sus derechos humanos desde una perspectiva interseccional. Este módulo busca desarrollar la competencia de investigación, creación e innovación.

### **7. Riesgos Asociados a la Migración y Formas Contemporáneas de Esclavitud:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica. La población en situación de movilidad humana enfrenta, en su lugar de origen, tránsito y destino, diversas situaciones de violencia como es la criminalidad organizada, la violencia basada en el género, el tráfico y la trata de personas, y las diversas formas de explotación relacionadas a esta última. Estos fenómenos criminales intensifican los factores de vulnerabilidad de la población en situación de movilidad humana, generan múltiples violaciones a sus derechos humanos, y deben ser tomadas en cuenta en el diseño e implementación de los servicios de atención y protección proveídos por los Estados de la región de América Latina. Este módulo analizará estos riesgos y sus diversas manifestaciones desde un enfoque interdisciplinario, incluyendo: i) la caracterización de la situación actual de los fenómenos a nivel regional a partir de las investigaciones realizadas por las ciencias sociales; ii) la base legal provista por el marco normativo internacional y nacional, y iii) el análisis y comparación de las respuestas brindadas por los Estados de la región a nivel de política pública. Este módulo busca desarrollar la competencia de pensamiento crítico.

### **8. Migración Laboral y Derecho del Trabajo:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica. Se realizará un análisis de los procesos recientes de migración laboral en Latinoamérica, los riesgos vinculados a la precariedad socio-laboral, y cuáles han sido las respuestas generadas por las políticas públicas y el derecho del trabajo a nivel comparado en la región. Se desarrollarán los fundamentos del derecho del trabajo y la relevancia del principio de igualdad y no discriminación, así como una caracterización de los regímenes laborales aplicables a las personas trabajadoras migrantes en el Perú. Se evidenciará desde un enfoque crítico los casos de incumplimiento del estándar internacional contenido en los tratados de derechos humanos del trabajo, así como la necesidad de una regulación y política pública integral. Por último, se analizarán algunas experiencias consideradas de buenas prácticas acordes al estándar internacional, y la importancia de lograr mayores niveles de organización y representación colectiva de las personas trabajadoras migrantes. Este módulo busca desarrollar la competencia de pensamiento crítico.

### **9. Política, Derecho Sanitario y Movilidad Humana:**

El módulo es de naturaleza teórica-práctica y se estudiará la respuesta sanitaria llevada a cabo por el Estado peruano para atender a las y los ciudadanos migrantes venezolanos en el Perú, desde un enfoque de derecho. Se hará una breve caracterización del sistema de salud peruano, así como las distintas medidas realizadas para atender a la población venezolana desde el inicio del masivo proceso migratorio al Perú hasta la fecha. Asimismo, se hará una revisión del impacto de toda esta política sanitaria en el derecho a la salud de esta población, tomando en cuenta sus elementos interrelacionados, precondiciones y determinantes de la salud. Finalmente, habrá un breve mapeo de la respuesta sanitaria de varios países de América Latina sobre la población migrante venezolana. Este módulo busca desarrollar la competencia de investigación, creación e innovación.

## Plana docente

### **GORKI GONZÁLES MANTILLA**

#### **Coordinador de la Diplomatura de Estudio**

Profesor Principal en Filosofía del Derecho y Teoría Constitucional. Doctor en Justicia Constitucional y Derechos Fundamentales (Universidad de Pisa-Italia). Magíster en Derecho Civil-PUCP. Coordinador PUCP para el proyecto auspiciado por la Unión Europea: “Repensando la migración desde la frontera de Venezuela” (REMOVE). Coordinador del Programa de Segunda Especialidad en Derechos Fundamentales y Constitucionalismo en América Latina.



### **ARELI VALENCIA VARGAS**

Abogada. Doctora en Derecho y Sociedad por la Universidad de Victoria, BC, Canadá. Profesora Asociada del Departamento de Derecho de la PUCP. Investigadora del Instituto de Desarrollo Humano de América Latina (IDHAL PUCP).

### **ENRIQUE SOTOMAYOR TRELLES**

Abogado, magister y doctorando en Filosofía por la PUCP. Profesor de pregrado y posgrado en Derecho PUCP. Investigador asociado a la Universidad de Ciencias y Humanidades.



### **PATRICIO RUBIO CORREA**

Abogado y Magíster en Derecho Constitucional por la PUCP. Asesor jurídico de la Dirección de Derechos Humanos. Subdirector de Asuntos de Derecho Internacional de los Refugiados. Secretario ejecutivo de la Comisión Especial para los Refugiados del Ministerio de Relaciones Exteriores.

### **NOAM LÓPEZ VILLANES**

Licenciado en Ciencia Política y Gobierno por la PUCP. Maestro en Ciencias por la UNI. Investigador principal y asesor de la Dirección del Instituto de Analítica Social e Inteligencia Estratégica (PULSO) de la PUCP. Profesor en la Escuela de Gobierno y Políticas Públicas de la PUCP y de las especialidades de Ciencia Política en la UNMSM y la UPC.



**PAMELA SMITH CASTRO**

Abogada por la Universidad Católica de Santa María (Arequipa) con un Máster en Derecho por la Universidad de Syracuse, NY. Directora Ejecutiva en Sociedad y Discapacidad. Docente PUCP.

**CHIARA MARINELLI**

Abogada por la PUCP y Magíster en Políticas Públicas. Especialista en formas contemporáneas de esclavitud, criminalidad organizada y movilidad humana en América Latina. Consultora para organizaciones internacionales y no gubernamentales como PNUD, ACNUR, OIT, OIM, Glasswing Internacional y CHS Alternativo.

**ÁLVARO VIDAL BERMÚDEZ**

Abogado especialista e investigador en Empleo, Migraciones y Protección Social. Máster en Gestión de los Sistemas de Seguridad Social y en Empleo, Relaciones Laborales y Diálogo Social. Ex director General de Derechos Fundamentales y Seguridad y Salud del Ministerio de Trabajo. Miembro del grupo de investigación de seguridad social de CLACSO.

**LEANDRO CORNEJO AMORETTI**

Abogado, magíster en Desarrollo Humano por la PUCP. Docente en la PUCP, en la UARM y en la UPCH. Secretario Técnico del Comité Nacional Transitorio de Ética en Investigación para la evaluación y supervisión ética de los ensayos clínicos de la enfermedad COVID-19 del Instituto Nacional de Salud. Experto invitado en el comité de Derechos Humanos del Ministerio de Salud.



## *Estrategias metodológicas*

**Estrategias didácticas:**

La propuesta metodológica promueve espacios de exposición y discusión virtual, así como de autoaprendizaje. Combina estas actividades con el uso de medios y recursos tecnológicos que ofrece la plataforma PAIDEIA.

Se contará además con el apoyo de dos personas tutoras, que se asegurarán que las y los estudiantes se encuentren al tanto de todas las actividades previstas, así como de canalizar sus consultas y pedidos a las y los docentes y gestores de la Escuela de Derecho PUCP. Asimismo, las tutoras se encargarán de supervisar la asistencia los estudiantes durante las sesiones virtuales.

Las sesiones virtuales a través de la plataforma Zoom serán espacios de discusión y trabajo que estarán a cargo de las y los docentes especialistas del curso. Todas las sesiones serán virtuales, tanto sincrónicas (en tiempo real) como asincrónicas (diferidas). Esta Diplomatura de Estudio contempla que al menos habrá una sesión sincrónica por semana (miércoles o sábado).

#### **Recursos de aprendizaje:**

Se contará con diversos recursos digitales para lograr los objetivos trazados, tales como Presentaciones en PowerPoint, la Plataforma PAIDEA y Zoom. Por otro lado, se contará con textos seleccionados por las y los docentes para profundizar en los temas tratados. Habrá una relación de lecturas asignadas por temas.

## *Evaluación de aprendizaje*

1. Asistencia a sesiones virtuales (sincrónicas): La asistencia a las sesiones permite la reflexión a partir de la exposición y discusión de temas entre docentes y participantes en la sesión. Habrá un importante énfasis en la discusión de casos y de políticas en materia de movilidad humana.
2. Evaluaciones en línea: Las evaluaciones en línea buscan acreditar la revisión de los textos de la Diplomatura de Estudio. Éstas son cuestionarios compuestos de preguntas objetivas (V/F, opción múltiple, etc.) y cada evaluación tendrá una duración de 180 minutos. Cada módulo de la Diplomatura de Estudio tendrá una evaluación final en línea.

## *Certificación*

**Diploma:** Se otorgará “Diploma” a quienes cumplan con:

1. Asistir al 60% de las sesiones virtuales sincrónicas.
2. Aprobar con la nota mínima de 11 las evaluaciones de los módulos de la Diplomatura de Estudio.

**Constancia de Participación:** Se otorgará “Constancia de participación” a quienes desapruben uno o más cursos de la Diplomatura de Estudio con nota igual o menor a 10.

Los documentos serán entregados en formato digital y tendrán las mismas características de los documentos emitidos de manera física por la PUCP (código de verificación, N° de documento digital, logo PUCP, firmas, entre otros). La autenticidad de dichos documentos oficiales podrá verificarse a través del siguiente enlace: <https://eros.pucp.edu.pe/certificaciones/> [Formación Continua y Eventos Académicos]



## *Inversión económica*

- **Precio regular** **S/ 2500**
- **Preventa** **S/ 2300**  
El precio de preventa se aplica hasta 30 días antes del inicio del curso.
- **Comunidad PUCP** **S/ 2000**  
Para estudiantes, egresados/as (de pregrado, posgrado o ex-estudiantes de los cursos y diplomaturas de la Escuela de Derecho PUCP) y personal administrativo de la PUCP.
- **Tarifa corporativa** **S/ 1600**  
La tarifa corporativa se aplica a partir de tres personas. Para poder acceder al pago corporativo, previamente deberá enviar un correo a [formacioncontinua.derecho@pucp.edu.pe](mailto:formacioncontinua.derecho@pucp.edu.pe) con los nombres y apellidos de todos los participantes.

## *Facilidades de pago*

Para favorecer el acceso a las actividades de formación continua, la PUCP cuenta con un convenio que permite financiar estos programas en cuotas sin intereses a través del pago con tarjetas **BBVA** y **Diners Club**.



Sepa cómo acceder al beneficio BBVA desde [aquí](#).



Sepa cómo acceder al beneficio Diners Club desde [aquí](#).

\* Este beneficio estará disponible hasta el día 31 de agosto de 2023.

*Diplomatura de Estudio*

## MOVILIDAD HUMANA Y DERECHOS HUMANOS EN AMÉRICA LATINA

📅 **Inicio:** 13 de setiembre

📅 **Fechas de las sesiones:** Días miércoles y sábados a partir del 13 de setiembre de 2023 hasta el 21 de febrero de 2024

🕒 **Horario:** 19:00 a 22:00 horas (miércoles) y 09:00 a 12:00 horas (sábados)

🕒 **Duración:** 120 horas

🎧 **Modalidad:** Virtual sincrónica y asincrónica

Inscribirse a la Diplomatura de Estudio



ESCUELA DE  
**DERECHO  
PUCP**

¿Tienes dudas? No dudes en contactarnos.

[formacioncontinua.derecho@pucp.edu.pe](mailto:formacioncontinua.derecho@pucp.edu.pe)

+51 984 482 272 (WhatsApp)

Síguenos en nuestras redes sociales para enterarte de las próximas novedades:



/EscuelaDerechoPUCP



@escueladerechopucp



/escuela-derecho-pucp



escueladerecho.pucp.edu.pe